
ВОПРОС ДНЯ   

Что нужно успеть сделать до боя курантов?
Елена ДИГУРОВА, научный со-

трудник Ардонского музея исто-
рии, культуры и образования:

− Для женщины главнее всего 
– подготовить детей к утреннику и 
украсить дом, создавая при этом 
новогоднее настроение. Купить и 
спрятать подарки под елку. Мои 
дети очень любят и ждут Нового 
года. Поэтому для них мне необхо-
димо создать настоящий праздник. 
Конечно, не забываю о работе. Ее 
под конец года достаточно. Нужно 
все успеть сделать, не затягивать. 
Также заранее необходимо заку-
питься к новогоднему столу.

Наталья КУЛИЧЕНКО, главный 
библиограф инновационно-мето-
дического отдела Национальной 
научной библиотеки, член союза 
писателей: 

– Мне как одному из организато-
ров нужно успеть подготовиться 
к двум крупным мероприятиям: к 
собранию союза литераторов и 
концерту Тамары Персаевой, кото-
рые пройдут в нашей библиотеке 24 
декабря в один день, а 27-го – твор-
ческий вечер Ирины Георгиевны 
Гуржибековой. Кроме того, хочу 
успеть до Нового года перевести 
стихи Энвера Хохоева и отдать их 
автору. Дальше как члену жюри 
творческого конкурса – посмотреть 
представленные работы. Все это 
нужно успеть в течение недели. 

И еще постараться к Новому году 
сделать перевод с осетинского на 
русский стихов Земфиры Бзыко-
вой. Так что работы у меня – непо-
чатый край! 

Екатерина ЦОКОЛАЕВА, ма-
стер по плетению осетинского 
платка: 

– До Нового года всегда стараюсь 
завершить незаконченные дела. 
Доплела все свои платки. Хотим 
успеть завершить небольшую ко-
сынку с самой юной моей рукодель-
ницей Рухшаной Хадиковой, кото-
рой сейчас семь лет. В январе у ее 
младшей сестры день рождения, и 
Рухшана с большим старанием го-
товит этот подарок. Это ее первая 

косынка. Нам осталось доплести 
пару рядов бахромы, и она будет 
готова.

Кирилл АРЧЕГОВ, програм-
мист:

– Этот год был непростым почти 
во всех смыслах. Но больше всего, 
наверное – в финансовом. По-
этому для меня очень важно было 
успеть отдать долги. Они не красят 
никого, особенно мужчину. И для 
себя я решил, что больше не буду 
их брать, даже если жизнь «при-
жмет». Это ненужный моральный 
груз, который ощущается почти 
физически и тормозит человека во 
многих делах.

Диана МАСЛЕННИКОВА, учи-
тельница русского языка и ли-
тературы:

– Каждый год  под конец дека-
бря у людей начинается какая-та 
гонка за тем, что они должны обя-
зательно успеть сделать все дела 
до Нового года.  Пожалуй, одним из 
важных пунктов у меня будет по-
купка подарков. Ведь дела можно 
доделать и в наступившем году, они 
никуда не убегут, а вот порадовать 
близких сюрпризами после полу-
ночи куда важнее.

Олеся КИКОТЬ, домохозяйка:
– Я, например, к Новому году по-

ставила себе цель похудеть на 5 кг 
еще три недели назад, осталось 
сбросить 900 граммов.  Но за год вес 
стал почти на 38 кг меньше (вешу 
сейчас 90,9 кг), и это для меня лишь 
очередная маленькая цель, после 
праздника будут новые. Чего и дру-
гим желаю. С наступающим!

Лейла ТЕБЛОЕВА, режиссер: 
– Кроме творческих и домашних 

дел, считаю, каждому человеку 
надо навести порядок в душе. Нуж-
но забыть все обиды, всех плохих 
людей и сделать что-нибудь хоро-
шее и доброе – такое, от чего жизнь 
станет светлее. И все это лучше 
делать не раз в год, а постоянно. 
Тогда и настроение улучшится, и 
дела будут спориться!

ТЕЛЕМОСТ 
Стратегическая 
сессия по повышению 
инвестиционной 
привлекательности СКФО

«ПРОРЫВНЫЕ» 
ПРОЕКТЫ
Мероприятие состоялось под 
руководством заместителя 
председателя Правительства РФ 
Александра НОВАКА. Северную 
Осетию на сессии представил 
Председатель Правительства 
РСО–А Борис ДЖАНАЕВ.

И. БЯЗРОВА

Как было обозначено, развитие экономики 
субъектов РФ – один из приоритетов дея-
тельности Правительства России. Цель этой 
работы – помочь субъектам развить реаль-
ный сектор экономики и привлечь частные 
инвестиции.

Александр Новак напомнил участникам сес-
сии, что главой Кабинета министров РФ Миха-
илом Мишустиным была поставлена задача 
по обеспечению устойчивого роста ключевых 
экономических показателей: выпуска товаров 
и услуг, доходов населения, числа занятых и 
объемов частных инвестиций. Кроме того, в 
рамках общей инвестиционной деятельности 
субъекты реализуют ряд «прорывных» проек-
тов, которые должны оказать существенный 
эффект на экономику регионов.

– Особое внимание уделяется развитию 
экономики Северного Кавказа как приори-
тетной геостратегической территории. Год 
назад были одобрены модели экономического 
развития по каждому субъекту округа. Ком-
плексный подход к развитию региона дает 
свои результаты. В течение всего года СКФО 
находится в лидерах рейтинга федеральных 
округов как по эффективности реализации 
«прорывных» проектов, так и по темпам роста 
ключевых показателей, – отметил вице-пре-
мьер Правительства РФ.

Полномочный представитель Президента 
России в Северо-Кавказском федеральном 
округе Юрий Чайка в своем выступлении 
подчеркнул, что в регионе многое делается 
для повышения экономического роста и инве-
стиционной привлекательности его субъектов. 
Одна из ключевых ролей в этом отводится 
«прорывным» проектам в рамках моделей 
экономического развития. Сегодня, по его 
словам, наиболее крупные реализуются в 
туристическом секторе, сельском хозяйстве и 
отдельных отраслях промышленности.

(Окончание на 2-й стр.)
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КУРСЫ ВАЛЮТ

♦  КОНКУРС ДЛЯ СЕЛ. В Северной Осетии 
определят лучшее сельское поселение. Указ 
о проведении соответствующего конкурса в 
2023 году подписал глава региона Сергей Ме-
няйло. Его победителями станут поселения, 
добившиеся высоких результатов по таким 
направлениям, как ЖКХ, территориальное 
планирование, управление муниципальными 
финансами, организация муниципального 
управления, социальная поддержка и за-
нятость населения, развитие физкультуры 
и спорта и др. Согласно положению итоги 
конкурса подведут до 1 октября 2023 года.
♦  ВМЕСТО БЕТОНА – ПРУД. На месте 

разобранной высотки во Владикавказе может 
появиться пруд: специалисты предложили 
восстановить искусственный водоем, который 
был засыпан в 2004 году. В результате опроса 
большинство жителей города поддержали 
идею. Проект благоустройства набережной 
столицы Северной Осетии планируется пред-
ставить через три месяц.
♦  НЕПРИЯТНАЯ НАХОДКА. Северо-Кав-

казским межрегиональным управлением 
Россельхознадзора проведено выездное 
обследование – в Дигорском районе были 
обнаружены свалка покрышек и колючий 
чертополох вместо пастбища. За непринятие 
своевременных мер администрации района 
объявлено предостережение о недопусти-
мости нарушения обязательных требований.
♦  ДО НОВЫХ ВСТРЕЧ. Опера Верди «От-

елло» закрыла «Большие гастроли» Мариин-
ского театра во Владикавказе. За дирижер-
ским пультом стоял сам маэстро Валерий 
Гергиев. Главные партии в опере исполнили 
Ованес Айвазян и Наталья Павлова. Также 
был задействован хор Театра оперы и балета 
Владикавказского филиала Мариинского 
театра.
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По прогнозам Республиканского гидрометеоцентра, 23 декабря 

по республике ожидается облачная с прояснениями погода, 
без существенных осадков. Утром местами туман, гололед. 

Температура воздуха по республике 1–6
 во Владикавказе – 4–6 градусов тепла. 

«СО» приглашает
к телеэкрану

Ее творчество – 
национальное 
достояние.
К 100-летию Раисы 
Хубецовой

В следующем 
номере:

Мы – россияне!

ЗНАЙ НАШИХ!  Алан Туаев из ГГАУ стал «Студентом года» России

ПОБЕДНЫЙ ДЕБЮТ

С 12 по 16 декабря в рамках всероссийского студенческого форума 
«Твой ход» в Москве прошла церемония вручения национальной 
премиинациональная премия «Студент года-2022», были объявлены 
лауреаты и победители конкурса среди 1000 студентов из 70 регионов 
России. Один из них – наш земляк.

Аделина КАМБЕГОВА

Дать стимул к развитию, ос-
воить новые компетенции и 
получить уникальный опыт – 
«Студент года» преследует 
стандартные для любого об-
разовательного проекта цели. 
Только, в отличие от многих 
из них, он по-настоящему мас-
штабный, государственный 

и всероссийский: три внуши-
тельные приставки позволяют 
более 10 тысячам студентов 
страны ежегодно пробовать 
свои силы и бороться за звание 
лучшего.

Российская национальная 
премия была учреждена почти 
10 лет назад и с каждым разом 
она привлекает все больше и 
больше внимания. Каково же 

это – быть лучшим среди сту-
дентов России? Об этом узнал 
обладатель Гран-при, студент 
Горского государственного 
аграрного университета Алан 
Туаев.

«Мне просто хотелось по-
пробовать себя в чем-то новом, 
поэтому и решил подать за-
явку. А дальше – этапы, один 
за другим, пока я не оказался 

в финале, который прошел 
в Москве, – поделился Алан. 
– Это мой первый подобный 
опыт, поэтому получил много 
впечатлений – хватит на вагон 
и маленькую тележку…»

21-летний студент учится на 
1-м курсе магистратуры инже-
нерного факультета. В послед-
ние несколько лет он активно 
занимается общественной де-
ятельностью, а с начала про-
шлого года стал председате-
лем совета обучающихся ГГАУ. 
Алан отмечает: ответственная 
должность открыла перед ним 
новые двери, благодаря чему 
он приобрел полезный опыт, 

познакомился с интересными 
людьми и улучшил свои на-
выки: «Конечно, впечатлила 
программа конкурса. В фина-
ле нас ожидали 5 испытаний, 
больше всего мне запомнились 
дебаты. Это было непросто, 
а от этого – интересно: нам 
предстояло доказать ту или 
иную позицию, даже если она 
отличалась от твоей собствен-
ной, и все это – в окружении 
серьезных соперников».

Однако, несмотря на слож-
ность некоторых испытаний, 
наш земляк справился со всеми 
препятствиями и стал облада-
телем Гран-при в номинации 
«Председатель совета обуча-
ющихся года».

Как оказалось, защищать 
честь не только родного вуза, 
но и республики для Алана 
стало делом привычным: в 
2021 году он выиграл грант на 
всероссийском форуме «Тер-
ритория смыслов» на реализа-
цию своего проекта «Студен-
ческий спортивный клуб» – с 
тех пор на базе университета 
действует спортивный клуб 
«АРС»; а в мае этого года па-
рень вернулся с победой и 
грантом со всероссийского фе-
стиваля студенческого спорта 
«АССК.Фест» – эти деньги на-
правлены на создание студен-
ческого туристического клуба 
ГГАУ.

«Мне кажется, главная про-
блема студентов сегодня – это 
отсутствие желания пробовать 
что-то новое. Многие стоят 
на месте из-за неопределен-
ности, страха перед будущим, 
ведь куда проще двигаться, 
зная, что ждет тебя завтра. 
В этом случае хорошо моти-
вируют социальные лифты 
и их доступность, помогает 
также поддержка студентов 
в виде подобных конкурсов и 
проектов, – поделился Алан. 
– Конечно, учеба – неотъем-
лемая часть взросления, но 
одновременно очень важно 
не забывать о самой жизни, 
совмещать лекции и практики 
с увлечениями, со внеучебной 
деятельностью. Я верю, что 
это действительно возможно, 
надеюсь, смогу показать это 
на своем примере».

Âîåííûé êîìèññàðèàò Ðåñïóáëèêè 
Ñåâåðíàÿ Îñåòèÿ – Àëàíèÿ

совместно с пунктом отбора на военную службу 
по контракту осуществляет набор граждан, 
желающих заключить контракт на прохождение 
военной службы в Вооруженных силах Россий-
ской Федерации. Рассматриваются граждане в 
возрасте от 18 до 60 лет, не имеющие противо-
показаний по здоровью, не состоящие на учете 
в психоневрологическом и наркологическом дис-
пансерах, не имеющие неснятых и непогашенных 
судимостей. Предусмотрены расширенный 
социальный пакет и денежное довольствие от 
200 000 руб.

Обращаться в военные комиссариаты по 
месту жительства или пункт отбора на военную 
службу по контракту. Телефоны для справок: 
8 (8672) 25-68-92,  8 (8672) 76-83-75.

Обратите внимание
По поручению Главы РСО–А Сергея 

Меняйло в республике на базе Ресурсного 
центра поддержки добровольчества в ЧС 
создан колл-центр для информирования и 
оказания консультативной помощи мобили-
зованным гражданам и их родственникам.

Многоканальный телефон колл-центра 
для связи с волонтерами и специалистами

77-62-67 – с 8:00 до 20:00.

В ПРЕДДВЕРИИ ПРАЗДНИКА АМС 
Владикавказа запускает по рельсам 
города новогодний сюрприз

ТРАМВАЙ ЧУДЕС
Самый долгожданный символ столицы 
отправляется в свое первое путешествие.

Е. ГРАДОВА

В трамвае для маленьких горожан демонстрируются мульти-
пликационные фильмы. 

Курсирует он по «малому кругу», по маршруту: проспект Мира, 
район ОЗАТЭ, проспект Коста, ул. Чкалова, проспект Коста еже-
дневно в 17:00, 18:00, 19:00 от остановки «Центральный вход в 
парк имени Коста Хетагурова».

Проезд в трамвае бесплатный, однако количество мест 
ограничено. Администрация города просит отнестись к этому с 
пониманием и желает всем хороших поездок!

ЛУННЫЙ ДЕНЬ
29 30 1
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НАУЧНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ 
Знать прошлое необходимо

Советский опыт 
еще пригодится
30 декабря исполняется 100 лет со дня 
образования Советского Союза. Этой 
исторической дате была посвящена 
Международная научно-практическая 
конференция, которая состоялась в СКГМИ 
(СКГТУ). Ее тема: «СССР: уроки истории для 
современности». Инициатором стала кафедра 
публичного права и органов власти юридического 
факультета этого вуза во главе с заслуженным 
юристом РФ, доктором юридических наук, 
профессором А.М. ЦАЛИЕВЫМ. 

В. ВАСИЛЬЕВА

С приветственным словом к участникам конференции обратился 
первый проректор СКГМИ Дз.А. Камболов, который подчеркнул важ-
ность использования положительного опыта СССР в патриотическом 
и интернациональном воспитании студенческой молодежи, создании 
благоприятных социальных  условий жизни народа, напомнив о до-
стоинствах советской системы образования.

О неоднозначной оценке предстоящего 100-летнего образования 
СССР говорила проректор по учебной работе и качеству образования 
СКГМИ Г.В. Станкевич в своем приветственном слове к участникам 
конференции. В ее работе приняли участие заместитель министра 
по национальной политике и внешним связям О.А. Кумаллагов, 
заместитель председателя Центральной избирательной комиссии 
РСО–А С.К. Кудаков, заведующий кафедрой государства и права 
юридического факультета СОГУ профессор С.М. Кесаев.

С основным докладом «Образование и распад СССР» выступил 
заведующий кафедрой публичного права и органов власти А.М. 
Цалиев. С докладами также выступили директор центра правовых 
исследований Южно-Российского института управления – филиала 
РАНиГС, заслуженный юрист РФ, доктор юридических наук, про-
фессор Д.Ю. Шапсугов, заведующая кафедрой конституционного и 
международного права Белгородского государственного националь-
ного исследовательского университета, доктор юридических наук, 
профессор М.В. Мархгейм, профессор Кубанского государственного 
университета, доктор юридических наук, профессор Р.М. Дзидзоев, 
доктор исторических наук, доцент кафедры регионоведения и эко-
номики зарубежных стран факультета международных отношений, 
доцент кафедры истории зарубежных стран и востоковедения 
исторического факультета Воронежского госуниверситета М.В. Кир-
чанов. Активное участие в обсуждении поднятых проблем приняли 
профессора и преподавательский состав юридического факультета: 
Б.Г. Койбаев, В.В. Каболов, А.С. Лолаева, С.Б. Беликова, А.А. 
Багаева, Р.Г. Хугаева и другие.

ЗИМА НА ФЕРМАХ Сельхозпредприятия обеспечивают значительную часть потребности 
населения в различных продуктах

Экзамен для животноводов
Люди старшего поколения помнят, что 20–30 лет 
назад практически в каждом селе была крупная 
животноводческая ферма.

С. НИКОЛАЕВ

В 90-е годы натуральная продук-
ция оказалась невостребованной, 
государство отказалось закупать ее 
у колхозов, совхозов, хозяев личных 
подворий. Это привело к ликвидации 
ферм, люди остались без работы. 
Сейчас приходится восстанавливать 
отрасль, но уже на новых принципах. 
Благодаря нацпроектам, программам 
развития сельского хозяйства поголо-
вье скота стало восстанавливаться. 
И хотя до прежних объемов, которые 
были в общественном секторе агро-
промышленного комплекса Север-
ной Осетии в конце 80-х годов, еще 
далеко, разрыв сократился, наши 
сельхозпредприятия уже обеспечива-
ют значительную часть потребности 
населения республики в продуктах 
животноводства.

В настоящее время на фермах на-

чался зимний стойловый период со-
держания скота. Как отмечают в Мини-
стерстве сельского хозяйства РСО–А, 
перевод на такое  содержание велся  
планомерно. Пока животные были в 
поле, помещения для них были отре-
монтированы, утеплены, приведены в 
порядок механизмы. Постепенно осу-
ществлялся переход на новый рацион 
кормления. Главный фактор при этом 
– сбалансированность по питатель-
ным элементам. Полностью избежать 
снижения надоев в этот переходный 
период не удалось, но сейчас идет их 
рост. Коровы адаптировались к новым 
условиям. Благодаря этому и в целом 
за истекшие 11 месяцев этого года 
удалось сохранить положительную 
динамику в продуктивности животно-
водства.

Так, в сельскохозяйственных орга-
низациях, крестьянско-фермерских 
хозяйствах и индивидуальными пред-

принимателями произведено 36,3 
тыс. тонн молока, что на 1,8 тыс. тонн 
больше, чем за аналогичный период 
прошлого года. Отдельно на крупных 
предприятиях показатель составил 
9,6 тыс. против 9,4 тыс. тонн в про-
шлом году.

Важен, конечно, и общий резуль-
тат, учитывая то обстоятельство, что 
основную часть продукции животно-
водства в республике дают личные 
подсобные хозяйства. По данным 
статистики за 11 месяцев этого года, 
всего в хозяйствах всех категорий 
получено 190,6 тыс. тонн молока, что 
на 4,1 процента больше, чем в про-
шлом году.

По этой же статье произведено ско-
та и птицы на убой 43,7 тыс. тонн, на 
7,3 тыс. больше, чем за 11 месяцев 
прошлого года, а отдельно в сельско-
хозяйственных организациях – 4 тыс. 
тонн – на 8,5 процента больше.

Отмечается и рост поголовья круп-
ного рогатого скота в целом в хозяй-
ствах всех категорий, что очень важно. 
Его численность на 1 декабря соста-
вила 101 тысячу голов, на 2,1 тысячи 

больше, чем было год назад. В том 
числе, коров стало 41,5 тысячи, на 
1,9 процента больше. В то же время 
в сельхозорганизациях крупного ро-
гатого скота стало 11,5 тысячи, на 
1,7 процента меньше. Правда, коров 
прибавилось на 4,5 процента, их стало 
4,7 тысячи.

А вот овец и коз если в хозяйствах 
всех категорий прибавилось на 3,4 про-
цента и стало 130,7 тысячи, то в  круп-
ных сельхозорганизациях осталось 
21,1 тысячи, на 22,4 процента меньше 
того, что было.

Продолжает снижаться свинопо-
головье, которое содержится исклю-
чительно на подворьях граждан – его 
численность на 1 декабря – 19,6 тыся-
чи, на 11,5 процента меньше, чем было. 
Сказывается риск появления новых 
вспышек африканской чумы свиней.

Из положительного – также рост 
птицепоголовья. На 6,6 процента – во 
всех категориях хозяйств, до 1 милли-
она 189,5 тысячи голов, в том числе в 
сельскохозяйственных организациях 
– на 30,7 процента, до 178,6 тысячи 
голов.

АДРЕСНАЯ ПОМОЩЬ Меры поддержки

# Своих не бросаем
У нашего народа есть такая традиция – в 
случае необходимости его представители 
всегда приходят на помощь, подставив 
надежное плечо. Вот и на этот раз в непростых 
условиях проведения СВО общество, власть, 
простые жители республики стараются помочь 
семьям мобилизованных. 
Татьяна БАЙБАРОДОВА

– Мой сын был мобилизован в числе первых в нашей республике, 
– рассказала Алла, мама мобилизованного Виталия. – Трудно пере-
дать словами беспокойство, которое охватило меня с того дня, как 
он получил повестку о призыве.   Виталик у меня единственный сын, 
у него маленькие дети. Но он твердо сказал: «Нельзя не поехать. 
Там наши солдаты рискуют жизнью, переносят все тяготы военных 
действий. Я тоже поеду, прятаться не буду! Вдруг когда-нибудь дети 
спросят меня: все пошли, а почему ты не пошел? Что я им отвечу?»

Ну что тут возразишь! Вот уже три месяца я не сплю ночами, мо-
люсь за сына и всех, кто рядом с ним. Немного легче от поддержки, 
которую я ощущаю от социальных работников. Наша семья полу-
чила 30 тысяч рублей. Я хотела сохранить их до возвращения сына, 
а потом подумала, что они нужнее ему сейчас. И отправила деньги 
ему на карту, чтобы он со своими товарищами купил все, что им 
необходимо. Меня радует, что они там – как одна семья.

Я благодарна сотрудникам ГБУ «Комплексный центр социального 
обслуживания населения». В ноябре, в День матери, ко мне при-
ехали сотрудницы учреждения, сказали, что поздравляют меня 
вместо сына, которого не было рядом. Они подарили мне цветы и 
конфеты. Кроме того, звонили и приглашали наших детей в театр 
на детский спектакль. Такое внимание трогает до глубины души.

Я горжусь тем, что сегодня мой сын в числе других сынов Осетии 
защищает интересы Родины. В предновогодние дни желаю всем 
живыми и здоровыми вернуться домой, в свои семьи, где их любят и 
ждут. Спасибо всем, кто оказывает  внимание и помощь родителям, 
супругам, детям воинов!

«Ïðîðûâíûå» 
ïðîåêòû

(Окончание. 
Начало на 1-й стр.)

Цифры, характеризующие 
масштабную работу по реализа-
ции моделей, озвучил министр 
экономического развития РФ 
Максим Решетников. По при-
веденным данным, в регионах 
Северного Кавказа были сфор-
мированы 35 «прорывных» инве-
стиционных проектов, которые 
состоят из 90 подпроектов в при-
оритетных отраслях экономики. 
К 2030 году эти проекты предпо-
лагают вложения в размере 1,7 
трлн рублей и создание более 79 
тысяч рабочих мест.

О работе, проводимой руко-
водством Северной Осетии по 
улучшению инвестиционного кли-
мата, доложил Борис Джанаев.

По его словам, одним из дей-
ствующих механизмов поддерж-
ки предпринимательской инициа-
тивы служит созданный при главе 
республики совет по инвестици-
ям, в рамках работы которого 
в текущем году поддержаны 26 
проектов с объемом инвестиций, 
превышающем 27 млрд рублей.

– Всего по итогам 10 месяцев 
текущего года в экономику ре-
спублики привлечено 4,8 млрд 
рублей частных инвестиций. 
Существенно вырос и объем 
инвестиций в основной капитал. 
Северная Осетия демонстриру-
ет положительную динамику в 
Национальном рейтинге инве-
стиционной привлекательности 
и в текущем году входит в число 
регионов с наиболее благопри-
ятным инвестиционным клима-
том, занимая 14-е место из 34, 
– сообщил Борис Джанаев.

Также председатель республи-
канского правительства расска-
зал о реализации пяти «прорыв-
ных» проектов, составляющих 
основу модели экономического 
развития Северной Осетии. Их 
общая стоимость – 64 млрд ру-
блей, из которых 54 млрд – вне-
бюджетные средства, а планиру-
емое количество новых рабочих 
мест составляет 7,5 тысячи. С 
начала реализации проектов в 
них уже вложено более 14 млрд 
руб. частных инвестиций и соз-
дано порядка 600 рабочих мест.

В частности, проект «Агро-
промышленный комплекс» 
включает 5 подпроектов. В их 
числе – закладка яблоневого 
сада и строительство плодох-
ранилища («Казачий хутор»), 
тепличный комплекс «Алания», 
агроэкотуристический парк 
«Земля Осетия», вертикально-
интегрированный агрохолдинг 
«Алания-молоко».

В рамках «прорывного» проек-
та «Развитие новых туристиче-
ских дестинаций» реализуются 
2 подпроекта. Для всесезонного 
тематического парка «Алания-
парк» инвестором приобретено 
оборудование, построена до-
рожная и инженерная инфра-
структура, идет строительство 
коммуникаций, ведутся монтаж-
ные работы подвесной пасса-
жирской канатной дороги. Что 
касается туристско-рекреаци-
онного комплекса «Кахтисар», 
то по нему спроектированы ин-
женерные сети, идет строитель-
ство одного участка автодороги 
и проектирование второго.

По «прорывному» проекту 
«Создание форелевого хозяй-
ства» выделены земельные 
участки без проведения торгов 
и ведется проектирование.

Создание всесезонного ту-
ристско-рекреационного ком-
плекса «Мамисон» – еще один 
«прорывной» проект моде-
ли экономического развития 
РСО–А. Предусмотрено созда-
ние двух канатных дорог, гор-
нолыжных трасс, комплекса 
сноупарка. Будут проведены 
инженерная защита территории, 
благоустройство и озеленение. 
Планируется создание более 
700 мест размещения. В части 
дорожной инфраструктуры уже 
введен в эксплуатацию тоннель, 
в следующем году завершатся 
работы по двум участкам авто-
дороги к комплексу.

«Прорывной» проект «Транс-
портно-логистический комплекс» 
представлен двумя подпроекта-
ми. Аэровокзальный комплекс аэ-
ропорта «Владикавказ» уже вве-
ден в эксплуатацию. Напомним, 
открытие нового терминала со-
стоялось 13 декабря с участием 
в режиме телемоста Президента 
РФ Владимира Путина. Кроме 
того, ведется подбор земельно-
го участка под строительство 
индустриально-логистического 
парка «Алания», после чего будет 
разработана проектно-сметная 
документация.

Подводя итог, премьер-ми-
нистр республики подчеркнул, 
что реализация инвестиционных 
проектов – один из ключевых 
факторов развития Северной 
Осетии.

Главой республики Сергеем 
Меняйло поставлена задача по 
повышению деловой активности 
и улучшению инвестиционного 
климата региона.

Один из основных вопросов 
– расширение мер поддержки 
инвесторов и снижение ограни-
чений по доступности финанси-
рования.

В ПАРЛАМЕНТЕ РЕСПУБЛИКИ Депутаты приняли Закон о бюджете-2023

ХОРОШИЙ ФИНАЛ СЛОЖНОГО ГОДА

Вчера под председательством Таймураза ТУСКАЕВА 
состоялось последнее в этом году пленарное заседание 
парламента республики. Для нынешнего состава 
депутатов оно стало восьмым с момента их избрания 
в сентябре. Под занавес года повестка дня оказалась 
достаточно насыщенной, особенно с учетом важности 
рассмотренных вопросов.

Всеволод РЯЗАНОВ

Львиную долю четверти сотни во-
просов составили проекты респу-
бликанских законов – 20. Шесть из 
них – совершенно новые, остальные 
вносят изменения в действующие 
законы. Первоначально больше поло-
вины законопроектов – 11 – вносилось 
во втором и окончательном чтении, 
остальные – в первом, однако по ходу 
рассмотрения эта статистика поменя-
лась в пользу принятых законов.

С трех, рассмотренных сразу в двух 
чтениях, и началось заседание, вне-
сенных главой республики. Два из 
них являются совершенно новыми 
законами: о создании единого ре-
спубликанского государственного 
оператора в сфере теплоснабжения 
и об установлении льготных тарифов 
на тепло- и водоснабжение, а также 
канализацию.

Оба документа представил министр 
ЖКХ, топлива и энергетики Майран 
Тамаев. Эти законы принимались 
пакетом, так как неразрывно связаны 
между собой. Объединение 8 акцио-
нерных предприятий теплоснабжения 
в одно государственное требует уста-
новления нового тарифа, а месяцем 
ранее был принят аналогичный закон 
об объединении 23 организаций во-
доснабжения и канализации. Для их 
последующей безубыточной работы 
и требуется принятие новых тарифов.

Однако для жителей республики 
стоимость услуг обоих операторов 
останется прежней, а разницу, воз-

никшую между размером тарифа для 
населения и расходами операторов, им 
будет дотировать государство.

Третий закон, внесенный главой 
республики, изменяет условия оценки 
и финансирования муниципальных 
административных комиссий с целью 
повышения эффективности их работы.

Во втором чтении депутаты рас-
смотрели и приняли законы, вносящие 
изменения в законы о зарплатах гос-
служащих, о налогах на имущество и 
доходы некоторых видов организаций, 
о бюджете фонда медстрахования на 
следующий год, о выборах, об охране 
культурного наследия, о пожарной 
безопасности, о социальном партнер-
стве в сфере труда, об обращении с 
животными.

Подробно содержание этих зако-
нов рассматривалось в обзорах «СО» 
с заседаний совета парламента за 
текущий месяц и шестого пленарного 
заседания этого органа.

Еще одной неожиданностью засе-
дания стал возврат к рассмотрению 
бюджета республики на следующий 
год снова в первом чтении, хотя он был 
подготовлен ко второму. Этого требует 
законодательство, если меняются 
основные параметры документа, а 
именно это и произошло буквально за 
неделю – с момента принятия бюджета 
в первом чтении.

Впрочем, изменение параметров 
оказалось весьма приятным для всех 
жителей республики. В связи с допол-
нительным финансированием из феде-
рального центра и пересмотренными 

в сторону увеличения собственными 
поступлениями доходная часть бюд-
жета-2023 выросла сразу более чем на 
8,7 млрд. Бюджеты двух последующих 
лет – округленно на 3,9 и 4,6 млрд руб. 
соответственно.

Пропорционально им выросли и рас-
ходные части бюджетов – на 7,4; 1,9; 
4,6 млрд. В итоге округленно общие 
размеры доходных частей бюджетов 
составили 46,8; 38,6; 34,8 млрд, а рас-
ходные – 47; 37,4; 35 млрд.

В итоге депутаты рассмотрели до-
кумент сразу в двух чтениях и приняли 
закон о бюджете-2023.

Также в двух чтениях были приняты 
изменения в закон о межбюджетных 
отношениях в республике.

В первом чтении – законопроекты 
с изменениями в законы об образова-
нии, об обучении детей-инвалидов и о 
судебных участках.

Еще два принятых в первом чте-
нии документа являются совершенно 
новыми законами, разработанными 
для приведения республиканского 
законодательства в соответствие с 
федеральным. Это законопроекты о 
квотировании рабочих мест для инва-
лидов и развитии пчеловодства.

Содержание всех перечисленных за-
конопроектов также рассматривалось 
в обзорах «СО» с заседаний совета 
парламента за текущий месяц.

Депутаты утвердили перечень по-
ручений контрольно-счетной палате 
республики и план собственной зако-
нотворческой деятельности.

Законопроекты представили члены 
правительства Олег Исаков, Заур 
Кучиев и Альбина Плаева, председа-
тели комитетов парламента Георгий 
Остаев, Аслан Черчесов, Александр 
Тавитов, Елена Князева Лариса Ре-
вазова и Олег Качаров.

Следующим вопросом стало избра-
ние нового заместителя председателя 
парламента от фракции «Справедли-
вая Россия – Патриоты – За правду». 

Таймураз Тускаев сообщил депутатам, 
что на этот пост предложена кандида-
тура Светланы Доевой, и сам дал ей 
положительную характеристику.

Тайным голосованием практически 
единогласно депутаты избрали пред-
ложенного кандидата. Депутаты Дзам-
болат Камболов и Арсен Фадзаев 
также высоко оценили многолетнюю 
работу Светланы Бухарбековны в 
депутатском кресле и пожелали ей 
плодотворной работы на новом высо-
ком посту.

В ответ Светлана Доева поблаго-
дарила коллег за доверие и добро-
желательное отношение и пообещала 
оправдать их.

Последним утвержденным вопросом 
повестки дня стало избрание Арсена 
Фадзаева членом парламентского 
комитета по бюджету.

В разделе «разное» депутат Сослан 
Дидаров заявил о задержке выплаты 
зарплаты работникам бюджетной 
сферы, основываясь на сведениях из 
социальных сетей. 

В ответ врио министра финансов 
Олег Исаков и министр образования 
и науки Элла Алибекова сообщили, 
что правительство в полном объеме 
перевело всем муниципальным об-
разованиям средства на выплату не 
только аванса, но и зарплаты за де-
кабрь. По их информации, выплаты 
должны пройти в ближайшие день-два. 
При этом ни одного звонка с жалобами 
на задержку зарплаты на телефон 
«горячей линии» минфина 53-25-25 не 
поступало.

На этом повестка дня последнего в 
этом году заседания парламента была 
исчерпана. Таймураз Тускаев обратил-
ся с поздравлениями к коллегам и всем 
жителям республики и с пожеланиями 
добра и благополучия. При этом он 
отметил, что в новом году парламенту 
и правительству предстоит решать не-
простые задачи дальнейшего развития 
республики во благо всех ее жителей.

ПРЕСС-ПОДХОД Министр физической культуры и спорта Сослан КОЧИЕВ подвел итоги 
уходящего года

НА МАЖОРНОЙ НОТЕ
Он рассказал об успехах, 
связанных с появлением в 
нашем спортивном регионе 
объектов инфраструктуры.

Залина ГУБУРОВА,
фото автора

«Несмотря на все трудности, год 
мы завершаем на хорошей ноте, – 
отметил министр. – Буквально в этом 
году в рамках проекта «Спорт – норма 
жизни» введен в эксплуатацию спор-
тивный комплекс в Ардоне. Постро-
ен физкультурно-оздоровительный 
комплекс открытого типа в Южном. 
Кроме того, в отличие от многих ре-
гионов России, нам удалось реали-
зовать еще две «умные» площадки 
– открытие одной из них состоялось в 

Сунже 8 декабря, а сегодня еще одна 
площадка открывается в Моздоке». 

Министр добавил также, что про-
должается строительство двух круп-

ных объектов – крытого футбольного 
манежа и физкультурно-оздорови-
тельного комплекса с бассейном на 
50 метров, открытие их планируется 
в 2024 году. «Мы принимаем участие 
в реализации еще одного федераль-
ного проекта – «Бизнес-спринт (Я 
выбираю спорт)», – подчеркнул Со-
слан Кочиев. – В его рамках работаем 
над нашим проектом по созданию 
физкультурно-оздоровительного 
комплекса «Клевер-спорт», который 
будет располагаться во Владикавка-
зе. Он прошел отбор в Министерстве 
спорта РФ.  Со следующего года 
начнется его реализация. На строи-
тельство и эксплуатацию отводится 
три года, но мы надеемся, что упра-
вимся за два и построим его гораздо 
быстрее. Мы подписали соглашение 
на строительство в следующем году 

модульного спортивного сооруже-
ния, в настоящее время определяет-
ся место строительства. Возведение 
его начнется во Владикавказе в 2023 
году в рамках федерального проекта 
«Бизнес-спринт (Я выбираю спорт)».

Отметим, в рамках проекта «Спорт 
– норма жизни» закуплено и установ-
лено оборудование для оснащения 
муниципальных тестовых центров 
всероссийского физкультурно-спор-
тивного комплекса «Готов к труду и 
обороне» (ГТО) в Хумалаге Право-
бережного района.

Министр напомнил об объекте, вве-
денном в эксплуатацию в 2021 году, – 
тренировочном центре борьбы на ул. 
Цоколаева, 23-а: «Мы максимально 
постарались интегрировать туда как 
можно больше видов спорта, чтобы 
всем это было доступно и интересно».

НАЦПРОЕКТ В Чиколе после 
капремонта открылась поликлиника

Главное – 
здоровье людей
Еще совсем недавно одной из основных 
проблем здравоохранения Ирафского района 
была недостаточная материальная база. 

А. ГУЦАЕВ

С началом реализации национального проекта «Здравоохранение» 
ситуация изменилась. Системная поддержка строительства фель-
дшерско-акушерских пунктов, возведение и капитальный ремонт 
учреждений  здравоохранения, усовершенствование первичной 
медико-санитарной помощи и многое другое стали ключевым на-
правлением этой работы. И  за последние годы в селах района были 
построены семь новых ФАПов, врачебная амбулатория, капитально 
отремонтировано несколько лечебных учреждений.

А в среду после капитального ремонта открылась и районная по-
ликлиника. После реконструкции это современное здание с комфорт-
ными кабинетами и, что особенно важно, с  новым оборудованием для 
кабинетов окулиста, гинеколога  и стоматолога. На  приобретение 
этого оборудования и новой мебели из республиканского бюджета 
было дополнительно выделено два миллиона рублей. Также закуплен 
санитарный транспорт для врачей.

В церемонии открытия поликлиники приняли участие заместитель 
председателя Правительства РСО–А Александр Реутов, министр 
здравоохранения Сослан Тебиев,  руководители района Казбек 
Гуцунаев и Омар Лагкуев, представители общественности.
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ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

По вопросам 
размещения 
рекламы 
и платных 
объявлений 
обращайтесь 
по телефонам: 

25-11-18, 25-93-72, 
25-31-22

Газета «Северная Осетия» сообщает, что с 11 января 2022 года 
публикует информационно-рекламные сообщения и объявления о 

деятельности промышленных, транспортных, сельскохозяйственных, 
строительных, торговых организаций, предприятий различных форм 

собственности, учебных и культурно-зрелищных заведений 

по расценкам 2017 года.
Цена 1 см2 составляет 40 рублей.
Тел.: 25-11-18, 25-93-72, 25-31-22. 

ВНИМАНИЮ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!

ИНФОРМАЦИЯ, ОБЪЯВЛЕНИЯ

К СВЕДЕНИЮ

В Северной Осетии вопросы о 
частично й мобилизации можно 

задать по номеру 122
На «горячей линии» 122 появилась 
дополнительная функция. Теперь, 
набрав номер, граждане могут получить 
подробную информацию о частичной 
мобилизации. Для этого нужно лишь 
нажать кнопку 1, после чего голосовой 
помощник переадресует ваше обращение 
нужному оператору. Специалисты 
уже определены и готовы оказать 
консультативную помощь.

В Северной Осетии call-центр начал обрабатывать вопро-
сы по теме с 23 сентября.

Правительство страны совместно с минобороны собра-
ли более 100 типовых вопросов от граждан о частичной 
мобилизации и по каждому подготовили разъяснения. 
Подробную информацию можно получить и на портале 
«Объясняем.рф».

«Ориентируйтесь на официальные источники, не дове-
ряйте слухам и непроверенной информации», – подчеркнул 
вице-премьер РФ Дмитрий Чернышенко.

Он также отметил, что работа службы развернута во всех 
российских регионах. По словам вице-премьера, службы по-
стоянно проверяются, также фиксируется среднее время 
ожидания ответа. Совместно с ОНФ проводятся выбороч-
ные проверки качества ответов.

Кроме того, сотрудники МВД и Роскомнадзора мониторят 
социальные сети и СМИ, чтобы предупредить появление 
фейков о частичной мобилизации, которые уже можно 
встретить в Интернете.

Напомним, 21 сентября Президент России Владимир 
Путин объявил о частичной мобилизации в стране. Указ 
был подписан в тот же день. По словам главы государства, 
в рамках частичной мобилизации призыву подлежат лишь 
граждане запаса – в первую очередь те, у кого есть опыт.

ÌÀÃÀÇÈÍ

«ÐÈÒÓÀËÜÍÛÅ 
ÓÑËÓÃÈ»

ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ
  ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÑ ÓÑËÓÃ

(â ò.÷. áàëüçàìèðîâàíèå è êàòàôàëê)

  ÏÐÈÅÌËÅÌÛÅ ÖÅÍÛ
Адрес: ул. Б. Лакути, 65 

(по трассе, р-н маг. «Киммери»),
тел. 8-928-068-66-91.

ПОДДЕРЖКА    
Социальный 
фонд России 
начнет 
осуществлять 
единую 
выплату 
на детей и 
беременным 
женщинам с 
2023 года

Все меры 
– в одном 
пособии
Новую выплату 
смогут получить 
женщины, 
вставшие на учет 
по беременности 
в ранние сроки, 
а также родители 
детей до 17 лет. 

Марина КАНАТОВА

Единое пособие объ-
единит ряд действующих 
сегодня мер социальной 
поддержки нуждающимся 
семьям. Осуществлять вы-
плату будет Социальный 
фонд России, который 
начнет работу с января 
2023 года.

Согласно утвержден-
ным правилам, единое по-
собие будет назначаться 
семьям с доходами ниже 
регионального прожиточ-
ного минимума на челове-
ка. Чтобы выплату полу-
чали те, кто в нем нуж-
дается, при оформлении 
применяется комплексная 
оценка доходов и имуще-
ства семьи.

От доходов зависит и 
размер пособия. Он со-
ставит 50%, 75% или 
100% регионального про-
житочного минимума на 
взрослого или ребенка – в 
зависимости от того, по 
какому основанию уста-
новлено пособие. В сред-
нем по России выплата на 
детей составит от 7 тыс. 
до 14 тыс. рублей в месяц. 
Для беременных женщин 
соответствующая сумма 
составит от 7,8 тыс. до 
15,7 тыс. рублей в месяц. 
Сейчас будущие мамы по-
лучают 50% прожиточного 
минимума.

При введении единого 
пособия предусмотрен пе-
реходный период. Семьи 
вправе сохранить преж-
ние выплаты до окончания 
периода их назначения 
или перейти на новое по-
собие. Родители детей до 
трех лет, рожденных до 
2023 года, вправе полу-
чать выплаты по старым 
правилам до наступления 
трехлетнего возраста ре-
бенка.

Благодаря введению 
единого пособия в Рос-
сии будет выстроена 
комплексная адресная 
поддержка семей с деть-
ми с ранних сроков бере-
менности до достижения 
ребенком 17 лет. Уни-
фицированные правила 
сделают предоставление 
выплат более простым и 
понятным для семей, а 
переходный период по-
зволит родителям плавно 
перейти с установленных 
сегодня пособий к новому 
единому.

Подать заявление на 
получение пособия можно 
будет уже в конце дека-
бря на портале госуслуг. 
С 9 января заявления ро-
дителей начнут принимать 
многофункциональные 
центры и клиентские офи-
сы Социального фонда 
России.

Внимание! Получа-
телям социальных вы-
плат, установленных в 
размере 100% прожи-
точного минимума, срок 
выплаты по которым НЕ 
заканчивается 31 дека-
бря 2022 года, заявле-
ние на единое пособие 
с 1 января подавать НЕ 
НУЖНО. Заявление на 
новое пособие нужно 
будет подать в месяце, 
по который установлена 
действующая выплата.

Подробнее о едином 
пособии для детей и бере-
менных женщин на сайте 
ПФР.

Региональный контакт-
центр ПФР: 8-800-600-03-
71, 51-80-92 (в рабочие 
дни с 9:00 до 18:00, в пят-
ницу – с 9:00 до 16:45).

ПРОДАЮ 
 ÆÈËÏËÎÙÀÄÜ 

 ÊÂÀÐÒÈÐÛ 
  ДВЕ КОМНАТЫ в общ. дворе 

на 4 хозяина (все уд., инд. ото-
плен., котел новый и колонка, 
прилегает з/у, есть возможность 
достроиться) на ул. Серафимови-
ча – 1,7 млн руб. Тел. 8-928-686-
21-66.

  ДВУХУРОВНЕВУЮ КВАР-
ТИРУ (6/7 этажи, на первом эта-
же кухня, гостиная, ванная, с/у, 
лоджия; на 2-м эт. – две спальни, 
ванная и с/у, инд. отоплен., вы-
полнена вся чистовая отделка, 
полы с подогревом, лифта нет) 
на ул. Магкаева – 4 млн руб. Тел. 
8-928-686-21-66.

  3-КОМ. КВ. «сталинка» пл. 94 
м2 (пл. кухни 17 м2, все комн. изо-
лир., косм. ремонт, с/у раздельн., 
кафель, очень сухая и теплая 
квартира, закр. двор) на 1 эт. 
5-эт. кирп. дома на ул. Джанаева 
(р-н Центрального р-ка) – 5,5 млн 
руб. Торг. Тел. 8-928-686-21-66.

ÄÎÌÀ 
  3-ЭТАЖН. ДОМ пл. 190 м2 на 

приват. з/у 6 га, 5 комнат, в с/т 
«Учитель», новый, с современным 
ремонтом, из дорогих отделочных 
материалов, большая гостиная, 
кухня, две спальни, большая тер-
раса, три с/у, душевая, ухожен-
ный сад, навес из лексана, двор 
выложен камнем, жел. ворота, 
сухой подвал – 12 млн руб. Тел. 
8-928-686-21-66.

 ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ 
  ПРИВАТ. З/У 5 СОТ. (рядом 

коммуникации) в СНТ «Наука» – 
350 тыс. руб. Тел. 8-928-686-21-
66.

  КАПИТАЛЬНЫЙ ГАРАЖ пл. 
21 м2 в  центре города, железные 
ворота, яма под всем гаражом, во 
дворе 5-этажных домов на ул. Ва-
тутина – 300 тыс. руб. Тел. 8-928-
686-21-66.

  З/У 12 СОТ. в п. В. Фиагдоне – 
1,5 млн руб. Тел. 8-905-488-15-20.

  СРОЧНО! З/У 30 СОТ. в с. 
Верхнем Згиде – 1,3 млн руб. 
Земля в собственности. Назначе-
ние ЛПХ. Тел. 8-905-488-15-20. 

  З/У 5 СОТ. в с. Гизели на ул. 
Ленина. Категория земли ЛПХ. 
Коммуникации в доступе – 550 
тыс. руб. Тел. 8-989-035-86-88.

СНИМУ
  2-КОМ. КВ. со всеми удоб-

ствами до 18 т. р./мес.  Тел. 8-905-
488-15-20.

 УСЛУГИ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА по граж-

дан. делам: семейные, жилищ., 
наследств. споры. Расторжение 
брака. Иски, консульт., запросы, 
оформление наследства «под 
ключ»; банкротство; защита прав 
военнослуж. Адвокат РУДЬ ГА-
ЛИНА ГЕОРГИЕВНА. Обр.: ул. 
Некрасова, 2 и ул. Весенняя, 50, 
тел. 8-918-826-41-39.

  ВСЕ ВИДЫ САНТЕХНИЧЕ-
СКИХ РАБОТ. Тел. 8-928-483-30-
22.

  УКЛАДКА КАФЕЛЯ, ЛАМИ-
НАТА;  ГИПСОКАРТОН, ОБОИ, 
ШПАКЛЕВКА, ШТУКАТУРКА. 
Качество гарантирую.  Тел. 8-906-
188-82-23. 

 БРАКОНЬЕРАМ – НЕТ 

БЕРЕГИТЕ РЫБ!
Природа Северной Осетии богата большими и малыми 
реками, берущими свое начало высоко в горах, в 
которых водится рыба. 

Залина ГУБУРОВА

Самые полноводные из них – Терек, 
Ираф, Урсдон, Ардон, Урух, Гизельдон 
и Камбилеевка. На берегу этих живо-
писных рек любят отдыхать горожане, 
многочисленные туристы. Бывает 
и так, что после такого отдыха они 
оставляют использованные пакеты, 
груды пластика, консервные банки 
и другой мусор. И это лишь одна из 
проблем. Другая – незаконный отлов 
рыбы, который наносит серьезный 
ущерб биоресурсам Осетии и приво-
дит к исчезновению различных видов 
ихтиофауны. Хотя Северная Осе-
тия всегда была территорией, очень 
богатой на различные виды рыбы. 
Наиболее часто встречаются: сазан, 
карп, белый амур, карась, форель, 
толстолобик, лещ, кутум, усач… 

Проблему незаконного вылова 
рыбы несколько лет назад выносили 
и на заседание Совета безопасности 
РСО–А, в котором принимали участие 
и представители Западно-Каспийско-
го управления Росрыболовства. 

На сегодня в верховьях Терека не 
стало таких видов рыбы, как осетр, 
белуга, севрюга, сом и других. Одна из 
важнейших задач сегодня – опреде-
лить причины их исчезновения и найти 
формы господдержки для восстанов-
ления запасов водных биоресурсов. 

Сдерживающим фактором являет-
ся Павлодольская плотина в Моздок-
ском районе, перекрывающая пути 
миграции каспийского лосося по Те-
реку. Рыбоводные заводы помогают 
поддерживать запасы биоресурсов 
на минимальном уровне. Ардонский 
завод выпускает до 400 тыс. мальков 
в год, а то и более, но этого недо-
статочно. 

Кроме того, стоит отметить, что 
на формирование рыбных запасов, 
в частности, Терека, влияют недо-
статочно очищенные стоки, сбрасы-
ваемые в реку. 

Как рассказал в комментарии «СО» 
заместитель начальника Северо-
Кавказского филиала ФГБУ «Глав-
рыбвод» Игорь Хугаев, серьезная 

борьба ведется с браконьерами Се-
веро-Кавказским территориальным 
управлением Федерального агентства 
по рыболовству: «Стоит напомнить 
жителям республики о существо-
вании запретных орудий и способах 
рыболовства в Российской Феде-
рации, за которые можно понести 
ответственность по статье УК РФ. 
Более подробно можно узнать об 
ограничениях рыболовства из ст. 26 
Федерального закона от 20.12.2004 
№ 166-ФЗ (ред. от 28.06.2022) «О 
рыболовстве и сохранении водных 
биологических ресурсов». Отдель-
ное внимание стоит уделить брако-

ньерам с электроудочками, после 
которых погибает все живое. Они гу-
бят природу и наносят непоправимый 
урон воднобиологическому ресурсу. 
В некоторых реках из-за этого уже и 
рыбы не осталось, хотя старожилы 
помнят, что были и другие времена. 
К примеру, раньше в Тереке водился 
усач, его популяция резко снизилась, 
и теперь ограничения на улов стали 
более жесткими. Хотелось бы об-
ратиться к жителям республики – не 
применяйте запретные орудия, а если 
вы заметили такого нерадивого рыба-
ка, то сообщайте по номеру 64-00-54. 
Берегите природу!» 

ПРАЗДНИК К НАМ ПРИХОДИТ   Во Владикавказе стартовала новогодняя 
благотворительная акция «Елка желаний»

Помощники Деда Мороза
Каждый год в преддверии Нового года по всей стране проводят благотворительную акцию «Елка желаний». И наш 
город не стал исключением. «Елка желаний» – это проект, в котором люди, желающие совершить доброе дело, 
находят тех, кто нуждается в помощи, и дарят им подарки или исполняют желания.

Зарина КАБИСОВА

Уже пятый год подряд общественная организация 
«Молодежь Осетии», которая занимается вопро-
сами патриотического и культурного воспитания 
молодежи, проводит это мероприятие. 

Активную поддержку им оказывает руководство 
республики, члены депутатского корпуса парламен-
та, а также предприниматели, владельцы торговых 
центров.

Участниками акции стали дети от 2 до 14 лет из 
малоимущих и многодетных семей, оказавшихся в 
сложных жизненных ситуациях, в том числе и дети 

участников специальной военной операции.
Интересный факт: самая большая семья насчи-

тывает 15 человек.
Новый год, наверное, самый любимый праздник 

в народе. Даже взрослые надеются на то, что 
сбудутся их мечты и приходящий год будет счаст-
ливым и радостным. Конечно, в канун события  
всегда хочется сделать подарки детям, исполнить 
их желания. И замечательный проект «Елка жела-
ний» посвящен как раз этому. Коляска для куклы, 
машинка с пультом управления, велосипед, набор 
игрушек «Лего», настольные игры, планшет – мечты 
самые разнообразные.

Каждый желающий может почувствовать себя 
волшебником и исполнить просьбу ребенка. 

 «Для меня эта акция – хороший повод не забы-
вать о главном – общественные институты должны 
работать во благо. Считаю, что  это отличная воз-
можность учиться друг у друга добру и взаимопо-
мощи», – сказал руководитель «Молодежи Осетии» 
Эрик Багаев.

Акция будет проходить до 29 декабря. На сегодня  
более 200 деток стали ее участниками.

Добавим, что за период проведения акции уже 
более 700 детских желаний исполнены. 

НАШИ ГЕРОИ    Осталась до конца верной своему Отечеству, своему народу

НЕПОКОРЕННАЯ
20 декабря этого года  исполнилось  80  лет со дня  освобождения  г.  Алагира  от  фашистских  захватчиков.   
Многие  коммунисты,  комсомольцы,  работники  советских  органов,  оставшиеся  в  городе и не согласившиеся  
сотрудничать  с  фашистами,  были  арестованы.  Среди  них   учительница  алагирской  средней  школы  №1  
Чабахан  Михайловна  БАСИЕВА,  которая   не  покорилась  врагу,  осталась  до  конца  верной  своему  Отечеству,  
своему  народу.

Лаура КАСИМОВА

Чабахан Басиева родилась в 1912 г. в с. Цее 
Алагирского ущелья. Она росла и воспитывалась 
в дружной семье сельских тружеников. Един-
ственная и любимая сестра четырех братьев. Дед 
Чабахан был неграмотным, и он решил обучить 
грамоте хотя бы своего старшего сына Михаила 
(отец Чабахан). Продали фамильную ценность – 
разрисованные рога тура, но вырученных денег не 
хватило даже на дорогу до Владикавказа, не то 
что на учебу. Впоследствии Михаил выучился сам, 
в совершенстве выучил русский язык, пристрастил-
ся к чтению. Начал собирать книги. Из года в год 
расширялась библиотека доме Басиевых. Больше 
всего ему нравилось творчество Л.Н. Толстого. И, 
чтобы увидеть своего кумира, Михаил Николаевич 
отправился в путешествие, в Ясную поляну. Ему 
посчастливилось видеть и слышать Л.Н. Толстого. 
Он был знаком и с великим сыном осетинского на-
рода, поэтом Коста Хетагуровым.

Михаил Басиев помогал, как мог, своим неграмот-
ным соседям, писал для них письма, прошения. Все 
его дети обучились грамоте. Трое из них стали учи-
телями. Словом, не хлебом единым жила эта семья. 
Семья Басиевых переехала жить в г. Алагир. Дочь 
Чабахан училась в школе, которая стала первой 
средней, где потом она учительствовала. После 
окончания школы (30-е годы прошлого столетия) 
ее вместе с другими активистами послали в родное 
село Цей – ликвидировать неграмотность. Затем 
Чабахан поступила в Северо-Осетинский пединсти-
тут, после окончания которого несколько лет рабо-
тала учителем в ряде селений Северной Осетии. Но 
больше  всего она проработала в своей родной 1-й 
алагирской школе. Здесь она стала комсомолкой, 
затем вступила в ряды Коммунистической партии.  
Когда началась Великая Отечественная война, 
проводила большую работу по мобилизации деву-
шек Алагирского района на фронт.

Чабахан преподавала русский и осетинский язы-
ки и литературу. Хорошо знала и немецкий язык. 
Глубокое знание языков помогало ей интересно 
строить уроки. Если ученики не могли что-либо 
уловить на русском языке, она начинала объяснять 
на осетинском и наоборот, а порой и на немецком 
языке. Благодаря этому  дети легко усваивали  
материал. 

«Шел второй год войны. Сентябрь 1942 г., еще 
идут занятия в 1-й школе Алагира, на одном из 
уроков Чабахан Михайловна сказала ученикам: 
«Ребята, очень тяжелые времена переживает наша 
Родина. Германские фашисты рвутся на Кавказ. 
Они хотят превратить советских людей в своих 
рабов. Можно ли допустить это? Конечно, нет. Где 
ваши отцы, братья, близкие родственники? Там, 
на фронте. Они бьют фашистов, проливают кровь, 
отдают жизни ради свободы, независимости Ро-
дины… Нам надо победить коварного врага, – она 
говорила о том, что можно сделать для того чтобы 
победить врага. – …Ребята! Во-первых, нужно 
хорошо учиться. Во-вторых, надо больше помогать 
дома, матерям, старикам, следить за младшими. 
В-третьих, надо всем быть готовыми помочь колхо-
зам в уборке урожая», –  вспоминал ученик Чабахан 
Басиевой, журналист Борис Фардзинов.Он был из 

бедной крестьянской семьи, у него рано умерла 
мать, в школу  он ходил в больших солдатских 
ботинках. Когда это заметила Чабахан, то на сле-
дующий же день принесла ему дзабыртё (осетин-
ские чувяки), которые за одну ночь сшила ее мать 
Тамара. Чабахан Михайловна попросила своего 
ученика никому не говорить об этом. Этот поступок 
характеризует ее как  «человека большой души».

1 ноября 1942 г. г. Алагир оккупировали фашисты 
и стали устанавливать «новый порядок».  Многих 
жителей  Алагира с первых же дней угоняли в 
рабство – в Германию, тех же, кто отказывался 
ехать, ожидали жестокие пытки, смерть. Фашисты 
решили выпускать газету, которая бы  восхваляла 
«новую власть».

По доносу предателя немцы узнали, что в городе 
живет учительница, по совместительству журна-
лист районной газеты «Раздзог» («Верный путь») 
Чабахан Басиева, которая пользуется большим 
авторитетом среди жителей Алагира. Фашисты 
решили привлечь ее на свою сторону. От доносчи-
ка они узнали, что Чабахан хорошо знает языки, 
пишет, обладает журналистским талантом. Ей 
предложили «почетную должность» – редактора 
газеты.

Но она категорически отклонила предложение 
фашистов. Переговоры с ней вел офицер СС барон 
фон Кассен, который  предлагал Чабахан за со-
трудничество всякие блага. А когда она ответила 
отказом, ей стали угрожать арестом. Несмотря ни 
на что Чабахан стояла на своем. Тогда ее арестова-
ли, под конвоем доставили в городскую тюрьму, где 
находилось много узников. Чабахан на допросах 
пытали, но в ответ слышали короткое «нет». Позже 
были арестованы ее родные – мать Тамара и брат 
Тасолтан (он был красноармейцем, дома находил-
ся в связи с ранением). Расчет фашистов был на 
то, что страдания родных сделают ее уступчивее. 
Но откуда им было знать, что в этой семье честь 

превыше всего. И Чабахан была уверена, что не 
нужна ни матери, ни брату жизнь, купленная ценой 
предательства. На последнем допросе фашистский 
комендант сказал Чабахан: «…Вы будете работать. 
Это приказ!» На что она ответила спокойно: «При-
казывать вы можете своим солдатам, а не мне… 
Я не буду выполнять ваших приказов». «Мы вас 
расстреляем!» –  сказал комендант с угрозой. «Это 
вы можете», – ответила Чабахан.

Стояли друг против друга фашист, побывавший  
не в одной стране и привыкший к беспрекослов-
ному повиновению, и тоненькая девушка. На его 
стороне были солдаты и штыки, на ее стороне – 
правда.

Чабахан, собрав последние силы, сказала свои 
последние слова: «Я дочь советского народа и на 
фашистов, своих заклятых врагов, работать не 
буду. Я смерти не боюсь. Я коммунистка, и моя 
ненависть к врагам нашей Родины сильнее всякой 
смерти. Я ненавижу вас!»

20 декабря 1942 г. Чабахан, ее мать Тамару и 
брата Тасолтана казнили.

Спустя 20 лет после войны, в 1965 г. был под-
писан Указ Президиума Верховного Совета СССР 
о посмертном награждении Чабахан Михайловны 
Басиевой орденом Отечественной войны I степени 
(посмертно).

Жители Алагира увековечили память Чабахан  
– ее имя  носит одна из улиц города. На площади, 
недалеко от школы, где работала Чабахан Михай-
ловна, установлен ее бюст (1978 г., скульптор В. 
Хаев). О ней  написаны книги, очерки, а также снят 
художественный фильм «Последний снег» (1970 г. 
реж., Р. Мурадян). Роль Чабахан исполнила наша 
землячка, заслуженная артистка РСФСР Земфи-
ра Цахилова. Земфира Аврамовна немало знала 
о своей героине по воспоминаниям своей матери 
Варвары Бидеевой, которая училась и работала с 
Чабахан Басиевой.

Осетинский поэт, фронтовик Даут Дарчиев по-
святил ей поэму «Чабахан». Эта поэма – еще одно 
признание в любви к Чабахан, еще один плач по 
ней, еще одна клятва верности ее памяти.

ФАШИЗМУ НЕ БЫВАТЬ!
Я однажды вопрос задавал ветерану:
«Ты за что воевал, получив свою рану?
Ты жизнь не жалел, защищая народы!
Объясняя, как мог, что фашисты – уроды!
Ты вернулся весь в ранах,
Но Европу всю спас.
Доказав во всех странах
Мы – народ, а не класс».
И старик, ветеран, ответил мне прямо:
«Свой Советский Союз защищал я упрямо!
Фашистскому игу у нас не бывать,
И это потомки не должны забывать!»
При этих словах его взор засиял,
Ярче «Красной Звезды» и ордена Славы,
На мундире солдатском, который он снял,
После страшного боя, после стен Братиславы...

Ацамаз БАЙКУЛОВ.
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ПРИГЛАШАЕМ НА ВОЕННУЮ СЛУЖБУ 
ПО КОНТРАКТУ В РОСГВАРДИИ

Денежное довольствие от 35 000 
рублей до 55000 рублей (в зависи-
мости от должности, классной ква-
лификации, выслуги лет). 

ТРЕБОВАНИЯ К КАНДИДАТАМ:
пол мужской в возрасте от 20 до 

45 лет;
отсутствие судимости у кандидата 

и его близких родственников.
ЛЬГОТЫ И ГАРАНТИИ:

возможность получения удостоверения ветерана боевых 
действий (удостоверение ветерана боевых действий позволяет 
получить доступ к льготам, которые являются компенсацией со 
стороны государства); 

вещевое и материальное обеспечение;
компенсация за наем жилья 15000 рублей;
обязательное медицинское страхование жизни и здоровья, 

оплачиваемый отдых в санаториях России;
реализация накопительно-ипотечной системы жилищного 

обеспечения военнослужащих, приобретение жилья за счет 
государства.

Обращаться по адресу: в/ч 3724, с. Октябрьское, 
ул. Тарская, 204, тел. 8-963-179-03-69.

СЛУЖБА ПО КОНТРАКТУ
Войсковая часть №3773 (ул. Кутузова, 80) 

объявляет набор на военную 
службу по контракту мужчин в воз-
расте 18–49 лет.
Заработная плата – от 40 т. р., хоро-

шая транспортная развязка, жилищ-
ное обеспечение, полный социальный 
пакет.
ТЕЛ. 8-918-823-65-08.

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 
Катафалк. Дудук. Оркестр

Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

8-928-927-38-03
ИП Московченко Э.А.

óë. Ìàðêîâà, 4, òåë.: 505-557, 97-29-49

НОВОГОДНИЕ 
СКИДКИ 10% 

с 1 по 31 декабря

ГЛЯНЦЕВЫЕ ПОДОКОННИКИ, ЗАЩИТА 
НА ОКНА ДЛЯ БЕЗОПАСНОСТИ  ДЕТЕЙ.

РАССРОЧКАРАССРОЧКА
БЕЗ ПРОЦЕНТОВ 

ЧЕРЕЗ ОФИС

ОКОННЫЙ МИРОКОННЫЙ МИР

бесплатноЗамер, доставка, демонтаж –

ОКНА, ДВЕРИ, ВИТРАЖИ, ЦВЕТНЫЕ ОКНА 
ИЗ ЭКОЛОГИЧЕСКИ ЧИСТЫХ ПРОФИЛЕЙ:
REHAU, KBE, KRAUSS, WDS
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ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ 

ТРАУРНЫХ 
МЕРОПРИЯТИЙ
(ПОХОРОНЫ • 9 ДНЕЙ 

• 40 ДНЕЙ • ГОДОВЩИНА)
Минимальная цена 

от 580 рублей с человека.

т. 99-72-99.

РАБОТАЕМ В ОБЫЧНОМ РАБОТАЕМ В ОБЫЧНОМ 
РЕЖИМЕ С 5 ЯНВАРЯРЕЖИМЕ С 5 ЯНВАРЯ

НАША ИСТОРИЯ    Атлас Владикавказа показывает, как менялась 
и развивалась столица республики

ГОРОД МЕЧТЫ
В Национальной научной библиотеке подвели итоги проекта «Владикавказ 
– город мечты», который  реализуется в рамках программной деятельности 
общероссийского регионального движения общественной организации «Фонд 
культуры» совместно с общественным движением «За наш Владикавказ». 

Залина ГУБУРОВА.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ

Мероприятие посетили врио пред-
седателя Собрания представителей 
г. Владикавказа Зита Салбиева, 
заместитель главы  АМС г. Владикав-
каза Мадина Ходова, декан факуль-
тета журналистики СОГУ Фатима 
Хабалова.

 «Я получила огромное удоволь-
ствие от того как наполнялся зал, 
видела огромное количество лю-
дей, которых я уважаю, которые 
очень много делают для развития 
нашего города. Отдельные слова 
благодарности авторам проекта. Мы 
все говорим, что гордимся  нашим 

городом, очень хотелось бы, чтобы 
к этой гордости добавилось знание 
истории нашего города», – отметила 
Зита Салбиева. 

От имени руководства и адми-
нистрации города Мадина Ходова 
пожелала долголетия проекту. «По 
сегодняшним итогам мы все понима-
ем, что этот просветительский про-
ект имеет право на жизнь, и он имеет 
свою ценность», – подчеркнула она.

«Желаю, чтобы у нас было поболь-
ше таких мероприятий, чтобы они 
возвращали нас к истории нашего 
города. Вне всякого сомнения, этот 
проект должен жить!» – сказала 
Фатима Хабалова. 

В рамках проекта состоялся цикл 
открытых лекций о Владикавказе, 
его современном состоянии и пер-
спективах. Проводили их известный 
историк-краевед Феликс Киреев, 
лекцию о писателях, посетивших 
Владикавказ, прочитал литератур-
ный критик и журналист Тамерлан 
Техов, об исторических картах рас-
сказал сам председатель ОД «За наш 
Владикавказ!» Казбек Таутиев. 

Чтобы заинтересовать молодежь 
авторы проекта проводили работу 
со студентами истфака и журфака 
СОГУ, филиала финансового уни-
верситета. Молодые люди проявили 
большой интерес к открытым лек-
циям. Кроме того, были объявлены 

творческие конкурсы: короткого рас-
сказа, исследовательских работ, ре-
фератов, результаты которых тоже 
были оглашены на заключительном 
мероприятии. 

Активное участие в них приняли 
школьники из районов республики, 
Владикавказа и даже Москвы. Всего 
на конкурс поступило 150 работ, из 
которых жюри предстояло выбрать 
наиболее интересные. 

Лучшие рассказы написали школь-
ники Тамерлан Кобесов и Милана 
Габараева, второе место в этой но-
минации заняла Елена Джанаева, 
третье – Елизавета Хабиева и Анна 
Гамаонова.  Студенты Инал Джана-

ев и Элеонора Кочиева удостоились 
дипломов 1 и 2 степени в конкурсе 
исследовательских работ «История 
семьи в истории Владикавказа». За 
реферат «Владикавказ в Великой 
Отечественной войне» 1 место полу-
чил Артемий Мириков.

 Казбек Таутиев рассказал, что в 
рамках проекта был выпущен истори-
ко-культурологический атлас Влади-
кавказа. «Замысел его возник около 
10 лет назад, первой «ласточкой» 
стало издание книги «Владикав-
каз – город мечты», в которой мы 
постарались объять все нюансы 
истории города, начиная с зарож-
дения крепости, до наших дней. В 
2016 году в свет вышла первая вер-
сия атласа Владикавказа, куда мы 
вместили максимально известные 
исторические карты и планы. А се-
годня мы презентуем совершенно 
иное, полностью переработанное 
издание. В комплект вошли около 
20 полноразмерных аутентичных 
карт Владикавказа и отдельно из-
дана книга с историческим очерком 
и справочным материалом. Читатель 
имеет возможность познакомиться 
с уникальным изданием, одним из 
немногих в России. У нас есть планы 
на следующий год, надеемся, что 
Российский фонд культуры в этом 
деле нас поддержит, и мы продол-
жим реализацию проекта», – сказал 
Казбек Таутиев. 

Феликс Киреев отмечает, что 
общение с людьми в ходе реализа-
ции проекта позволило понять, что 
еще интересно узнать населению о 
родном городе. По словам ученого, 
формат открытых лекций позволяет 
донести полезные знания. Он также 
добавил, что собранные воедино 
карты Владикавказа демонстриру-
ют то, как менялась и развивалась 
столица республики, а издание будет 
интересно как местным жителям, так 
и гостям республики. «Для издания 
атласа потребовалось изучить ар-
хивные документы во Владикавказе, 
Москве, Санкт-Петербурге. К приме-
ру, одна из редких карт хранит точки 
обеспечения самообороны, связана 
эта карта с периодом, когда жители 
сами защищали свои дома. Работа по 
поиску карт продолжается по всей 
России и сейчас», – отметил историк. 

Феликс Киреев представляет Феликс Киреев представляет 
«Историко-культорологический атлас Владикавказа»«Историко-культорологический атлас Владикавказа»

АРМРЕСТЛИНГ   Спортсмены 
из Дарг-Коха стали призерами 
первенства республики

Медальный 
урожай
Армрестлеры из Дарг-Коха завоевали 
награды различного достоинства 
в первенстве Северной Осетии по 
армрестлингу, проходившем во 
Владикавказе.

А. КУБАЛОВ

Турнир стал рекордным по числу участников, собрав 
более 400 спортсменов. В числе сильнейших рукобор-
цев республики выступили и представители Кировской 
ДЮСШ имени Р. М. Чеджемова. 

Это были одни из самых зрелищных поединков за 
всю историю данного вида спорта в Осетии. В на-
пряженной борьбе и в условиях жесткой конкуренции 
воспитанники функционирующей в с. Дарг-Кохе секции 
армрестлинга смогли завоевать в схватках одно второе 
и четыре третьих места. Вторую ступень в весовой 
категории 50 кг занял Эрик Бигаев. В общем зачете 
на третью ступень пьедестала почета удалось взойти 
Заурбеку Рамонову (в/к 35 кг) и Сармату Саламову 
(в/к 55 кг). Третьих мест удостоены также Эвелина 
Казиева (65 кг) – в борьбе левой рукой, и Алан Гтоев 

(в/к 70 кг) – в борьбе правой рукой. Эти результаты 
позволили им всем войти в состав сборной команды 
РСО–А и получить путевки на первенство РФ. Есть 
надежда, что они попытаются удержать свою высокую 
планку в борьбе за звание лучших. 

Стоит отметить, что такие успехи юных спортсменов 
не случайны. Уже ряд лет указанную секцию возглав-
ляет опытный тренер, заслуженный мастера спорта 
РФ Ацамаз Уртаев. Его ученики с каждым годом вы-
ступают все лучше, а это значит, армрестлинг в районе 
развивается, становится качественнее.

А. Гтоев,  Э. Бигаев,  С. Саламов.А. Гтоев,  Э. Бигаев,  С. Саламов.

СДЕЛАЙ САМ    Во Владикавказе для школьников 
прошел мастер-класс по изготовлению елочных 
игрушек

Чудо новогодней игрушки

Приближается всеми любимый праздник – Новый год. Для 
создания праздничного настроения Республиканский дом дружбы 
народов РСО–А совместно с МБОУ СОШ № 3 организовал для 
учащихся мастер-класс по изготовлению елочных игрушек своими 
руками. 

Зарина КАБИСОВА 

В преддверии Нового года самая пора по-
заботиться об украшении праздничной елки. 
Несмотря на обилие в магазинах игрушек 
разных цветов, форм и размеров, самыми 
ценными и самыми необыкновенными оста-
ются те, что сделаны своими руками. Елоч-
ные игрушки – это всегда радость, праздник 
и приятные эмоции. 

Приглашенными гостями мероприятия 
стали председатель клуба «Вдохновение», 
член президиума СОРО «Совет женщин 
РСО–А» Лариса Зангиева и заместитель 
начальника Управления образования АМС 
города Владикавказа Лаура Нартикоева, 
которая отметила, что с детства любит 
дарить подарки, а именно елочные игрушки.

«Я очень люблю дарить стеклянные елоч-
ные игрушки. Для меня это ассоциация с 
праздником, детством. Мне и самой в дет-
стве часто их дарили. И эта традиция и по 
сей день продолжается, только уже в моем 
исполнении», – сказала она.

Под чутким руководством опытных пе-
дагогов ребята своими руками мастерили 
игрушки для новогодней елки. Ножницы, 
клей, пайетки, стразы, ленточки, наклейки, 
различные декоративные элементы – дет-
скому воображению было где разгуляться. 
Взрослые также не смогли удержаться 
перед соблазном проявить свой творческий 
потенциал и сделать собственный шедевр из 
подручных материалов.

Все очень старались, увлеченно творили, 
вкладывая в свою работу частичку души. 
Весь процесс сопровождался веселыми 
новогодними песнями, которые еще больше 
погружали в атмосферу новогодней сказки. 
Итогом кропотливого труда стали несколько 
разнообразных игрушек, которые ребята за-
брали домой, чтобы украсить ими свои елки. 
У каждого получилось сделать необычную 
игрушку.

В завершение увлекательного мастер-
класса гости поздравили учащихся с на-
ступающим Новым годом и предстоящими 
зимними каникулами. 

«Вы сейчас живете в замечательное, но, к 
сожалению, непростое время, когда вы как 
личности можете раскрыться, используя все 
возможности, которые предоставляет вам 
государство. Вы все очень яркие и, как мы 
сегодня увидели, еще и очень талантливые», 
– обратилась к участникам мастер-класса 
Лаура Нартикоева.

Директор Дома дружбы Александр Охот-
ников также пожелал учащимся крепкого 
здоровья, веселых новогодних каникул и 
удачи в учебе. 

«Почаще приходите к нам в гости. Ведь мы, 
взрослые, пред вами становимся такими же 
маленькими», – сказал он.

Каждый ребенок унес с собой не только 
хорошее праздничное настроение вместе с 
елочной игрушкой, сделанной своими рука-
ми, но и сладкий подарок.

Фамилия Лолаевых выражает 
глубокое соболезнование Со-
слану и Анжеле Лолаевым по 
поводу безвременной кончины 
брата

ЛОЛАЕВА
Олега Владимировича.

Гражданская панихида состо-
ится 23 декабря по адресу: пр. 
Доватора, 89.

Коллектив Министерства фи-
зической культуры и спорта 
РСО–А выражает глубокое со-
болезнование родным и близ-
ким по поводу кончины дирек-
тора спортивной школы зимних 
видов спорта

ЛОЛАЕВА
Олега Владимировича.

Родные и близкие с глубоким 
прискорбием извещают о кон-
чине 

ТЕГЕТАЕВА
Руслана Васоевича,

зятя Битиевых. 
Гражданская панихида состо-

ится 23 декабря по адресу: пер. 
Кожевенный, 21.

Коллектив ГБОУ ДПО «Се-
веро-Осетинский республи-
канский институт повышения 
квалификации работников об-
разования» выражает глубокое 
соболезнование заведующей 
организационно-методическим 
отделом Ж. Р. Тегетаевой по 
поводу кончины отца 

ТЕГЕТАЕВА
Руслана Васоевича.

Родные и близкие с глубоким 
прискорбием извещают о кон-
чине 

КАТАЕВА
Юрия Хадзимуссаевича.

Гражданская панихида состо-
ится 23 декабря по адресу: ул. 
Пушкинская, 19-а.

Ф. А. Хутинаева выражает глу-
бокое соболезнование родным 
и близким по поводу кончины 

КАТАЕВА
Юрия Хадзимуссаевича.

Коллектив Республиканского 
эндокринологического диспан-
сера выражает глубокое собо-
лезнование заведующей эндо-
кринологическим отделением 
А. Ю. Ардасеновой по поводу 
кончины отца

КАТАЕВА
Юрия Хадзимуссаевича.

Родные и близкие с глубоким 
прискорбием извещают о кон-
чине 

ЛАЗАРОВОЙ
Лены Гариевны.

Гражданская панихида состо-
ится 23 декабря по адресу: ул. 
Московская, 37.

Родные и близкие с глубоким 
прискорбием извещают о кон-
чине 

ЦИНОЕВА
Цара (Сергея) Михайловича.
Гражданская панихида состо-

ится 23 декабря по адресу: ул. 
Гончарова, 10. 

Родные и близкие с глубоким 
прискорбием извещают о кон-
чине 

ХИДИРОВОЙ
Евы Алихановны.

Гражданская панихида состо-
ится 24 декабря, в 13 часов, по 
адресу: с. Лескен-1, ул. Тубее-
ва, 81. Сбор на Архонском пере-
крестке в 10 часов.

Коллектив ГБПОУ № 5 выра-
жает искреннее соболезнова-
ние сотруднице  А. А. Степано-
вой по поводу кончины отца 

ТАРАСЯНА
Андрея Михайловича.

Родные и близкие с глубоким 
прискорбием извещают о кон-
чине 

САБАНОВА
Марклена Игнатьевича.

Гражданская панихида со-
стоится 23 декабря по адресу: 
г. Дигора, ул. Билаонова, 196. 

Заместитель генерального ди-
ректора ООО «ЛВЗ «Москов-
ский» (г. Москва) А. А. Кибизов 
выражает глубокое соболезно-
вание И. М. Сабанову по поводу 
кончины отца 

САБАНОВА
Марклена Игнатьевича.

Генеральный директор ООО 
«Цитадель» (г. Москва) А. Б. Та-
болов выражает глубокое собо-
лезнование И. М. Сабанову по 
поводу кончины отца 

САБАНОВА
Марклена Игнатьевича.

Коллектив ООО «Ореховская 
оптово-промышленная группа» 
(г. Москва) выражает глубокое 
соболезнование генеральному 
директору И. М. Сабанову по 
поводу кончины отца 

САБАНОВА
Марклена Игнатьевича.

С е м ь я 
К о д з а е в ы х 
выражает ис-
креннюю бла-
г о д а р н о с т ь 
всем, кто раз-
делил с ней 
горечь утраты 
К О Д З А Е В А 
Элкана Заурбековича, и сооб-
щает, что 40-дневные поминки 
со дня его кончины состоятся 
24 декабря по адресу: ул. Цоко-
лаева, 8-а, ресторан «Зодиак».

Семья Агузаровых выража-
ет искреннюю благодарность 
всем, кто разделил с ней горечь 
утраты АГУЗАРОВА Алика 
Георгиевича, и сообщает, что 
годовые поминки со дня его 
кончины состоятся 24 декабря 
по адресу: ул. Малгобекская, 5. 

Семья Руслана Борисовича 
Гиоева выражает искреннее 
соболезнование М. М. Сабано-
ву по поводу кончины отца

САБАНОВА
Марклена Игнатьевича.

Однокурсники 1965 года выпу-
ска механического факультета 
сельскохозяйственного инсти-
тута выражают глубокое собо-
лезнование родным и близким 
по поводу кончины 

САБАНОВА
Марклена Игнатьевича.

Коллектив Молодежного те-
атра сатиры «Амыран» при 
Комитете РСО–А по делам 
молодежи выражает глубо-
кое соболезнование коллеге, 
заслуженному артисту РЮО 
Б. Ю. Фарниеву по поводу кон-
чины отца 

ФАРНИЕВА
Юрия Иосифовича.

Администрация, коллектив 
учителей и учащихся МБОУ 
«СОШ № 38 (многопрофиль-
ная) им. Дегоева В. М.» г. Вла-
дикавказа выражают глубокое 
соболезнование учительнице 
начальных классов З. К. Дзан-
соховой по поводу кончины 
свекрови 

ДЗАНСОХОВОЙ 
Зареты Уруспиевны.

Республиканский совет вете-
ранов выражает глубокое собо-
лезнование родным и близким 
по поводу кончины ветерана 
войны и труда

ДЗТИЕВА
Таймураза Санзеевича. 

Соседи и друзья выража-
ют глубокое соболезнование 
Б. Т. и О. Т. Токаевым по пово-
ду кончины брата 

ТОКАЕВА
Байтугана Темуркановича.
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